

die Dardanellen, das Marmorneer, die Meerenge von Konstantinopel, das schwarze Meer, die Straße von Kaffa, das asovsche Meer, der Don, bis dahin, wo er der Wolga am nächsten kommt. Hier setzt die Grenze über zur Wolga. Die Wolga hat bis so lange hin die Grenze, als sie ziemlich von Norden nach Süden strömt; darauf macht die Grenze ein Nebenzug des werchoturischen Gebürges und hernach das werchoturische Gebürge selbst. Das Flußgebiet des Dons und der Wolga gehört daher theilweise schon zu Asien.

II. Von den vielen Hochsteppen, die Asien in seiner Mitte hat, ist die bedeutendste die des kaspischen Sees, und östlich davon die des Ural-Sees. Nach der Wolga ist der Ural der bedeutendste Fluß, der in den kaspischen See fließt. Die Flüsse in Asien kann man eintheilen in die, welche nach Norden, welche nach Süden und welche nach Osten fließen. Die drei größten, welche nach Norden fließen, sind der Ob, der Jenisei mit dem Beikalsee und die Lena. Nach Osten fließen der Amur, der gelbe und der blaue Fluß. Nach Süden fließen die Kombodja, der Lufian, der Ganges, der Indus, der Eufrat mit dem Tigris.

III. Der Hauptfluß in Afrika ist der Nil, fließend ins mittelländische Meer. Von dem schwarzen Flusse (Niger) weiß man noch nicht viel. Nach dem Nil sind am bekanntesten nördlich vom grünen Vorgebürge der Senegal und südlich davon der Gambia.

IV. Amerika hat die größten Flüsse, und zwar in Nordamerika: 1. der Lorenzfluß, fließend durch